

unterschiedlich und ungeklärt – eine Analyse des Fachdiskurses über Sozialmanagement und seinem Verhältnis zur Sozialen Arbeit

Master Thesis

Jeremias Amstutz

Eingereicht im Januar 2013 bei Prof. Dr. Peter Zängl

Zweitgutachter: Prof. Dr. Bernd Maelicke

Fachhochschule Nordwestschweiz

Hochschule für Soziale Arbeit

Master of Arts in Sozialer Arbeit mit Schwerpunkt Soziale Innovation

Abstract

Abstract

Sozial und Management – zwei Begriffe, die auf Anhieb nicht miteinander in Beziehung gesetzt werden. Im Terminus Sozialmanagement bilden sie zusammen eine Einheit.

Diese Begriffe, ihre Bedeutung und deren Verhältnis zueinander stehen im Zentrum der vorliegenden Arbeit. Ausgehend von der These, dass zwischen Sozialmanagement und Sozialer Arbeit vielfältige Verbindungslinien bestehen, interessieren insbesondere die verschiedenen Positionen des Fachdiskurses über Sozialmanagement zu diesem Thema.

In Anlehnung an die Wissenssoziologische Diskursanalyse nach Keller (2003, 2007a, 2007b), die in der vorliegenden Arbeit als Forschungsmethode angewandt wurde, wird das Diskursfeld definiert, zentrale Akteurinnen und Akteure darin identifiziert, der Datenkorpus festgelegt und das methodische Vorgehen für die Analyse des Fachdiskurses über Sozialmanagement entwickelt. Untersucht werden insgesamt 38 Beiträge aus den Kongressbänden des ersten Internationalen Fachkongress der Internationalen Arbeitsgemeinschaft Sozialmanagement / Sozialwirtschaft 2008.

Das reichhaltige Material fördert aufschlussreiche Erkenntnisse über den Fachdiskurs zutage. So zeigen die Analyseergebnisse beispielsweise, dass das Verständnis von Sozialmanagement innerhalb des Fachdiskurses sehr unterschiedlich ausgelegt wird – ebenso die theoretischen Grundlagen, assoziierten Themen, Inhalte und Anforderungen. Ausserdem weisen die Ergebnisse daraufhin, dass zwischen Sozialmanagement und Sozialer Arbeit vielfältige Verbindungslinien bestehen, mehr noch, dass die beiden Systeme aufeinander angewiesen sind, deren Verhältnis jedoch weitgehend ungeklärt ist.

Im Rahmen der kritischen Reflexion werden kritische Aspekte in der Entwicklung von Sozialmanagement aus der Perspektive der Sozialen Arbeit diskutiert. Auf der Basis der vorliegenden Analyseergebnisse wird schliesslich ein eigenes Verständnis von Sozialmanagement skizziert und einen Ausblick über anknüpfende Forschungstätigkeit gegeben.